

## Zum vorliegenden Heft

Vielseitig sind die Themen dieses umfangreichen Heftes geworden. Die Anfänge der Brüdergemeinde in Georgia behandelt Prof. Dr. Aaron S. Fogleman (Mobile, Alabama). Nur wenige Jahre konnte die kleine Gruppe von Herrnhutern in Savannah tätig sein. Die Gründe, warum diese Gemeinschaft auseinandergefallen ist, waren in der Literatur bisher umstritten, sie werden hier von neuem untersucht. Ebenfalls zurück in das 18. Jahrhundert führt Pfr. i.R. Henning Schlimm, Bischof der Brüder-Unität (Bad Boll) in seiner Geschichte von Montmirail in der Schweiz, in der er aber auch das 19. Jahrhundert und die Gegenwart beleuchtet. Montmirail, das 222 Jahre als Mädcheninternat der Brüdergemeinde gedient hat, ist auch heute noch ein Zentrum der herrnhuter Arbeit in der Schweiz. Der Frage, ob die Ereignisse des Jahres 1848 für die deutsche Brüdergemeinde eine entscheidende Rolle gespielt haben, geht Pfr. Albrecht Stammler (Gnadau) nach. Die politische Situation in Deutschland und ihre Auswirkung auf die Brüdergemeinde ist ebenfalls das Thema im Artikel von Pfr. i.R. Theodor Gill, Bischof der Brüder-Unität (Herrnhut). In einem Vortrag bei der Jahresversammlung des Vereins für Geschichte und Gegenwartsfragen der Brüdergemeinde im September 1999 in Herrnhut behandelte er die Stellung der Brüdergemeinde während des Sozialismus in der DDR. Eine Diskussion im Vorfeld der Provinzialsynode der Europäisch-Festländischen Brüder-Unität im Jahre 2000 veranlasste Dr. Peter Vogt (Kittery Point, Maine, jetzt in Niesky) dazu, den Ursprung und die Bedeutung des Namens "Brüdergemeinde" zu untersuchen. Diese Studie, in der er auch den Vorschlägen für einen neuen Namen nachgeht, hat der Synode bei der Diskussion vorgelegen. Im Zusammenhang mit diesem Beitrag steht ein Aufsatz von Edita Sterik (Rödermark) über den Namen "Mährische Brüdergemeinde". Woher kommt eigentlich die Bezeichnung "Mährische Brüder" und in welcher Auseinandersetzung ist dieser Name, der bis heute in *Moravian Church* oder *Iglesia Morava* fortlebt, entstanden?

Mit der jährlichen Bibliographie, die durch das Zinzendorfjubiläum und das späte Erscheinen dieses Heftes sehr umfangreich geworden ist, und einigen Buchbesprechungen schliesst dieses Heft.

Herrnhut, September 2001

Paul Peucker